

EL BALLEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Lunes 13 de Octubre de 1884.

Núm. 822.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7:45 mañana, 2:15 y 4 m. t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 m. t., 7:15 y 5:15 t.—De La Puebla a Palma, 3:30 (mixto), 7:40 m. y 5:40 t.—De La Puebla a Manacor, 7:40 m., 2:15 y 5:40 mixto; tarde.—Trenes periódicos: Dias de mercado en Inca: De Inca a Palma a la 1:30.

LA SERIEDAD DE UN MINISTRO.

Si es verdad, según tantos diarios dijeron, que el ministro de Fomento renunció a la montería a que había sido invitado por S. M. el rey, viniéndose precipitadamente a Madrid para poner en público un correctivo al discurso que había de leer en la Universidad el Sr. Morayta, vive Dios que S. E. ha dado una vez más muestra concluyente de no saber lo que trae entre manos. Porque es lo cierto que después de la reflexión persistente que esta resolución significa, a la larga resulta que el mismo Sr. Pidal ignora hasta hoy lo que vino a hacer, y aun lo que hizo.

Nada, absolutamente nada hemos podido sacar en claro respecto al propósito que le animó al tomar la palabra fuera de ocasión, contra la costumbre y aun contra los reglamentos, y mucho menos acerca de cuáles son los alcances de su acto. Y consiste por qué no decirlo? en que por acuerdo del Sr. Pidal o por lo menos con su consentimiento, se ha cometido toda una serie de supercherías, indignas hasta tratándose de ministros tan desatentados como estos que padecemos.

Desde luego es un hecho que el ministro de Fomento no hizo un discurso en la Universidad. Las palabras que habló fueron tan pocas, que viniendo, como vinieron, cuando nadie las esperaba y en momentos en que muchos de los asistentes estaban en pie, apenas si llegaron a fijar la atención. No hubo, pues, las salvas de aplausos que registran las narraciones ministeriales.

Aun más; testigos que no tienen interés en engañarnos afirman que las palabras del señor ministro, después de la enhorabuena a los estudiantes y a los catedráticos, fueron éstas: «Contribuir al engrandecimiento de la Universidad he de acudir yo con los medios oficiales que tengo en mi mano, reconociendo que la libertad del catedrático no tiene más limitación que su prudencia, de la cual espera el Gobierno el respeto debido a las instituciones vigentes y a la augusta persona de D. Alfonso XII que tan gloriosamente las representa.»

Esto, y nada más que esto, fué lo que dijo el Sr. Pidal. Y se comprende bien, por ser un hecho, que quise más aplaudir, poniéndose en pie para que vieran que aplaudía, fué el Sr. Morayta, quien no hubiera obrado así, caso de haber sido suscitado en público por el señor ministro. Y además, porque, como ya notó un diario, nadie contesta a lo que no se le pregunta, como nadie devuelve un ataque o una censura o un insulto sin provocación previa; y como el discurso del señor Morayta fué perfectamente correcto en cuanto a respetar al monarca, a la monarquía y al Gobierno, no resultan muy a cuento las palabras del señor ministro. Por último, dado el público—compuesto en su generalidad de estudiantes, entre los que tanto partido tiene el Sr. Morayta—y dado el entusiasmo que produjeron las últimas palabras del discurso inaugural, parecemos que si el Sr. Pidal hubiera censurado al Sr. Morayta, no habrían sido aplausos, sino algo muy distinto, los ruidos que hubiese en puesto fin a las palabras del señor ministro.

El hecho es que el ministro comprendió que por el acto del Sr. Morayta había quedado en ridículo la política conservadora, y sobre todo la significación que en el Gobierno tiene el Sr. Pidal; y deseoso de salvar su responsabilidad, por él o por alguien en su nombre, y con su aquiescencia o quizá sin ella, se fingió un discurso.

En *La Epoca* y en *La Correspondencia* este discurso decía así:

«Contribuir a ello he de acudir yo en

nombre del Gobierno de S. M. el rey con todos los medios oficiales que la posición, que inmerecidamente, pero por la confianza de S. M. ocupo, ponen en mi mano, dando toda la libertad a la ciencia, es verdad, pero toda la que cabe dentro de las leyes y sigilarmente dentro de la órbita que señala a la enseñanza la Constitución de la monarquía de D. Alfonso XII (aplausos), fiándolo todo o casi todo, a la prudencia de los catedráticos, pero es porque entiende que la primera condición de la prudencia, el primer deber de todo hombre prudente, es cumplir y acatar las leyes respetando y sirviendo las instituciones fundamentales del Estado, a cuyo amparo y por cuyo medio se ha de realizar el derecho de todos. (Muchos aplausos).

Para los casi volterrianos del antiguo moderantismo y para los despreocupados húsares esta fórmula era aceptable. Mas como en ella se habla mucho del rey y nada de Dios, cómo no rechazarla el unionismo católico? Había que contestar a éste y mostrar a los obispos, que leen sólo *La Union*, que el Sr. Pidal velaba el depósito sagrado que le encomendaron; y, manos a la obra, modificóse este discurso fundamentalmente.

Con efecto. *La Union* publicaba el mismo discurso transcrito, pero con las adiciones siguientes:

Donde decía *La Correspondencia* «La Constitución de la monarquía de D. Alfonso XII», puso *La Union*: «La Constitución de la monarquía CATÓLICA y LEGÍTIMA de D. Alfonso XII.»

En lugar de «porque entiende» que dijo *La Correspondencia*, escribió *La Union*, «porque entiendo», para darse así el ministro más aires de persona; que él entiende se refiere al Gobierno, y el entiendo al ministro.

Y, por último, el «sirviendo las instituciones fundamentales del Estado» de *La Correspondencia*, se modificó en *La Union*, que dijo: «sirviendo las instituciones fundamentales de la nación y del Estado.»

Tenemos, pues, tres fórmulas, y las tres del señor Pidal: la universitaria, de todo en todo conforme con la del Sr. Morayta; la de *La Correspondencia* y *La Epoca*, doctrinaria; y la de *La Union*, neo-católica.

Y como las tres son radicalmente distintas, ¿a cuál hemos de atenernos? ¿En dónde está el propósito del ministro? Quién es, en suma, la verdadera tía Javiera?

A nosotros nos basta, por hoy al menos, entregar esta conducta del señor ministro de Fomento al juicio imparcial de la opinión seria y justa.

El lenguaje que han adoptado los periódicos conservadores respecto de la izquierda de la primera rama no ha dejado de llamar la atención en ciertos círculos.

Esto obedece, según se dice, a inspiraciones del Sr. Cánovas del Castillo, que a la cuenta se ha cansado de comedias y no quiere figurar ya como Mentor de ninguno de las ramas de la izquierda.

Ahora ha inventado una formulita completamente nueva y tan original como todas las suyas.

Aquel su célebre concurso patriótico resulta ya que no puede ofrecerse a ninguna de las fracciones izquierdistas, y que lo reserva para cuando se presenten unidas, que es lo que él prometió en Biarritz.

Así lo dice a sus intimos, asegurando que han tenido ya demasiada paciencia, y que no favorecerá en lo sucesivo grupo alguno, permaneciendo neutral en la contienda y esperando a que el partido liberal se forme.

Esto de la formación de un partido liberal es antigua manía del Sr. Cánovas.

El presidente del Consejo no creería bastante robusto y fuerte al partido liberal, aunque perteneciesen a él todos los españoles, con tal que faltase uno: su persona.

Nuestros amigos de provincias nos dicen, y en el presente número damos alguna prueba de ello, que la persecución contra el partido liberal dinástico parece hallarse ahora a cargo de los jueces.

En todas partes se procesa a nuestros Ayuntamientos y en todas partes se estorba la acción de la justicia, si nuestros amigos la demandan, apelando a procedimientos y atropellos inverosímiles y nunca vistos en nuestra administración de justicia.

El Sr. Silvela se está portando; todo lo reduce a circulares como aquella anterior a las elecciones; pero en la práctica resulta que le tienen sin cuidado las más vulgares consideraciones y respetos.

La prueba está en que si, por ejemplo, nos referimos a la circular electoral, nos encontramos con que no se ha incoado un solo proceso, a pesar de ser bien público que en muchos colegios no se ha dejado entrar a los notarios.

Pero con el Sr. Silvela está sucediendo una cosa curiosísima. Creyendo mortificar al Sr. Romero Robledo, la prensa de oposición se ha dedicado a ensalzar al señor Silvela suponiendo encarnados en él los principios de rectitud política y escrupulos legales que al ministro de la Gobernación faltan.

De esta manera se ha conquistado el Sr. Silvela, por tabla, una reputación tan injusta como envidiable, y en el fondo resulta que, comparados ambos Franciscos, no se sabe cuál resulta peor en su voluntad, aunque en los efectos es mil veces más perjudicial el de Gracia y Justicia, porque, al fin, el primero no lleva su mano pecadora a cosa tan sagrada como la administración de justicia.

Basta recordar lo que en Orense sucede: el Sr. Bugallal tiene el gobierno de la provincia y conserva la notaría, sin que al Sr. Silvela le importe un ardite la continuación de semejante escándalo.

Buena va a quedar la toga cuando el Sr. Silvela deje su cartera.

Continúa hablándose mucho sobre la situación económica de la isla de Cuba, y más todavía del ministro de Ultramar, cuyas condiciones distan mucho de las que son precisas para hacer frente a las necesidades sentidas en la gran Antilla.

A no ser que el Sr. Cánovas del Castillo quiera ir con los hechos más allá que fué con las palabras contestando al Sr. Labra, no se explica fácilmente la conducta de un jefe de Gobierno que tolera meses y meses el de quiciamiento de la Isla, el desamparo en que viven nuestros oficiales y de los encargados de velar por la ley y el honor de la patria.

Lo que sucede en Cuba, relacionado con lo que deja de hacerse en la Península, no puede tolerarse ni un día más.

Es de tal calibre el inusitado atropello realizado por el gobernador de Tarragona, que nos abstenemos de calificarlo. Tendríamos que hacerlo saliendo fuera de la cultura del lenguaje, porque dentro de ella no hay adjetivos bastante duros para decir a ese gobernador lo que se merece. El atropello que ha consumado es de los que avergonzarían al tirano más odiado de cuantos registra la historia de las medianías ensoberbecidas por el encumbramiento inesperado.

Con el retraso natural siendo director de Correos y Telégrafos el Sr. Cruzada Villamil, ha llegado a Madrid esta tarde el siguiente telegrama:

«Tarragona, 3, 11,10 n.—Ha sido arrestada la comisión provincial en su mismo palacio.

Ha ingresado en la cárcel el director del periódico *El Sufragio*.

Mañana ingresará en la cárcel director de *La Opinión*.—El corresponsal.

Estos son los únicos resultados que se han obtenido hasta ahora con la expedición del señor Bosch.

El Sr. Villaverde ha dejado hoy tranquila a su no bien cortada péñola y a las letras de molde de *La Correspondencia*.

Parece que nos falta algo con el silencio del señor Villaverde. Nos hacen gozar tanto sus escritos!

Esperamos con impaciencia el de mañana, pues no sería justo que dejase de contestar a estas preguntitas que tenemos el honor de dirigirle:

¿Han sido habidos los autores de los asesinatos de dos niños en la Pradera del Canal?

¿Han sido habidos los autores del robo de 152.000 pesetas en sellos verificado en el almacén de efectos estancados?

Mas sobre el Sr. Villaverde, porque el tema es inagotable.

Se nos ha dicho que en el gobierno civil de la provincia no se dan ya noticias a la prensa en la sección de Seguridad pública, y que en cambio se acaba de crear un negociado especial, cuya misión es comunicar por su conducto aquellas noticias relativas a robos, crímenes y demás sucesos que con tanta frecuencia se repiten de pocos meses acá.

Otra preguntita si no lo há V. E. a mal, señor Villaverde.

¿Se crea ese negociado para que sirva como de tamiz a través del cual pasen todas las noticias y salgan solamente aquellas en cuyo fin pueda decirse los criminales han sido habidos?

UN REY IMPROVISADO.

M. C. Chincholle publica hoy en el *Figaro* un artículo dando cuenta de la visita que hizo en su casa de París a S. M. Achille I, francés de nacimiento, improvisado rey de Arauco-Patagonia por obra y gracia de otro francés que le dejó el trono, y a quien sus aventuras llevaron por aquellos países.

La relación de M. Chincholle no deja de ser curiosa.

Achille I habita ahora un segundo piso en la calle Rochechouart. El improvisado monarca recibió al redactor del *Figaro* con la mayor cordialidad, poniendo a su disposición todo género de documentos y papeles; para que M. Chincholle pudiera dar a sus lectores interesantes noticias de Arauco-Patagonia y de la dinastía imperante en aquellas regiones.

Parece que allá en tiempos del imperio un francés llamado M. Tonneins se dió a los viajes con verdadero amor y constancia, dirigió sus pasos al Nuevo Mundo, y sin miedo a los peligros de este género de aventuras, se internó por la América del Sud, consiguiendo tales simpatías entre las tribus libres de Araucanía y Patagonia, que estas tribus en 1860 le proclamaron rey. El aventurero francés se dejó querer, y sin más trabajo asentó sobre sus sienes la real corona de aquellos Estados.

Después de haber pasado diez años entre sus súbditos, M. Tonneins cayó en la cuenta de que su pueblo no tenía buques ni armas, ni ninguna de esas bagatelas tan precisas para defender la integridad del territorio.

Decidió, pues, venir a Francia a ver si podía encontrar quien le prestara lo que pedía con tanta necesidad, pero en su patria no fué tan afortunado como entre las tribus americanas, y solo se llevó de

Paris, en los viajes que hizo, abundante cosecha de desengaños, como diría el pobre rey si viviera y conociera la colección de frases hechas tan al uso.

Pero no queriendo que el dominio en Araucanía y Patagonia se perdiera para su raza, el buen rey, M. de Tonneins, antes de morir, nombró heredero del trono á uno de sus principales oficiales, un compatriota suyo llamado Gustavo Achille Laviarde, que nació el 7 de Noviembre de 1844, y que era al morir su protector nada menos que príncipe de los Aucas y duque de Kialeon.

Este príncipe duque es hoy Achille I de Arauco y Patagonia, y vive como hemos dicho en el número 110 del boulevard Rochechouart.

El testamento de M. de Tonneins ha sido traducido a lengua criptográfica y transcrito en caracteres convencionales para los indios.

Achille I ha sido reconocido por el pueblo araucano patagon, y el acta está autorizada por sesenta firmas.

Sin embargo de esto, Achille I no ha sido reconocido como rey por ningún gobierno europeo ni americano. ¿Por qué? A esta pregunta pueden contestar Chile y la República Argentina, que son vecinos del reino de Achille I. Chile reivindica la Araucanía, y la República Argentina la Patagonia, aunque al decir del articulista, los araucos y patagones no quieren más dominación ni señorío que la de su rey Achille I.

La presencia del manarca en Paris, parece que obedece á su propósito de pedir á Francia su protectorado en toda forma.

Madrid 9.

Ha desaparecido la fiebre amarilla de Rio Janeiro y Pernambuco.

La familia real regresará el día 16 á Madrid.

Corren rumores de que el Gobierno de Portugal está en crisis.

China está dispuesta á declarar formalmente la guerra á Francia.

Bolivia ha ratificado el tratado de paz y amistad con Chile.

El Banco de Inglaterra ha fijado su descuento al 3 por 100.

En Sicilia ha ocurrido un huracán, el cual ha ocasionado 27 muertos y 350 heridos.

Confirmada la derrota de los chinos, quienes perdieron 4.000 hombres en la batalla de Lochnam.

Los franceses han operado un movimiento envolvente.

El gobernador de Guipúzcoa ha conferenciado con el Sr. Cánovas del Castillo.

También ha visitado al presidente del Consejo de ministros el corresponsal de *Le Figaro*, monsieur Milland.

La cuestión entre éste y el gobernador de Guipúzcoa continúa pendiente.

El corresponsal del *Figaro* M. Milland, ha designado dos franceses, y el gobernador de Guipúzcoa á un general y un diputado á Cortes, para que éstos arreglen la cuestión pendiente entre ambos.

Los padrinos no se han avistado todavía.

Espérase en que se llegará á un arreglo satisfactorio.

Barcelona 9.

El vapor-correo español *Veracruz*, de la compañía trasatlántica de Barcelona, llegó y salió sin novedad de Port-Said para Aden, el miércoles 8 del corriente.

Santander 9.

El jueves á las siete de la mañana, llegó á este puerto el vapor-correo español *Antonio Lopez*, de la compañía trasatlántica de Barcelona, procedente de la Habana, sin novedad.

Madrid 9.

El Tribunal Supremo ha declarado hoy no haber lugar al recurso de casación interpuesto por el fiscal de esa audiencia, y sostenido aquí por el del Supremo, contra la sentencia dictada por esa sala de lo criminal, absolviendo á D. Mechor Giner en la causa contra el mismo por la publicación del artículo titulado *La Fiera en El Mercantil Valenciano*.

La vista tuvo lugar la semana anterior, pronunciando un magnífico discurso de defensa el excelentísimo Sr. D. José Fernando Gonzalez.

En la Academia española se ha propuesto la admisión del Sr. Zorrilla.

Trabájase nuevamente dentro del ministerio para que se acuerde la asimilación de la carrera judicial en la península y Ultramar.

Aumenta la indignación por las prisiones llevadas á cabo en Tarragona. Los presos acudirán ante el Tribunal Supremo en queja contra la conducta del gobernador de aquella provincia.

El diputado valenciano Sr. Villarroya ha publicado una carta en el periódico *El Correo*, negando que los izquierdistas de Valencia, hayan luchado en las pasadas elecciones juntamente con los conservadores.

El Sr. Ruiz Zorrilla se ha instalado en Syden-han (Londres).

En la sesión que hoy ha celebrado la junta de reformas sociales, se ha leído una carta del Sr. Perez Pujol, catedrático de la universidad de Valencia.

Las sesiones para la información general, comenzarán el día 19 del corriente mes.

Lisboa.—El último Consejo de ministros ha durado 16 horas, tratándose únicamente la cuestión de los ferro-carriles. Y habiendo surgido graves disidencias entre los ministros, éstos han plateado la crisis, no pudiéndose hasta ahora predecir cuál será su desenlace.

LOCAL.

La *Gaceta de Madrid* del día 8 del corriente publica una disposición declarando nula la real orden de 12 de Julio último, en virtud de la cual se amplió la habilitación de la aduana de Sóller para el despacho de varios artículos, en vista de que el ayuntamiento de dicha localidad á cuya instancia se hizo la expresada concesión, no sufragó los gastos consignados en el párrafo cuarto de la mencionada disposición, cuyos gastos debían satisfacer en concepto de diferentes derechos del Estado.

Muerta la horticultura que era la riqueza y la vida de la importante villa de Sóller, desestimadas sus reclamaciones justísimas de rebaja de contribución territorial, faltábale solo el golpe de gracia que le ha propinado el Gobierno desde las columnas de la *Gaceta* construyendo su comercio y relegando su Aduana al último límite.

Poco tendrá que agradecer Sóller á los conservadores.

La temperatura descendió ayer notablemente en esta ciudad, hasta el punto que al anochecer fueron muchos los que sacaron á relucir las prendas de abrigo propias del invierno.

Ni que hubiera nevado en esta isla.

Por la Dirección general de Beneficencia y Sanidad se ha dispuesto que cese en su cargo, por no ex girlo ya las necesidades del servicio, un oficial facultativo de la delegación sanitaria del Gobierno en el lazareto de Mahon.

Por ser propia de la estación que atravesamos transcribimos á continuación una receta que para la conservación de las uvas recomienda un periódico francés. Dice así:

«En el fondo de un vaso lleno hasta el tercio de agua, se coloca un pedazo de carbon vegetal, se sumerge en el agua el extremo de la rama que contenga racimos de uvas y se coloca el vaso y la rama en un paraje á oscuras y herméticamente cerrado; al cabo de un año se encuentran los racimos tan frescos y lozanos como al ser colocados en tales condiciones.»

Anteanoche á las siete llegaron en tren expreso á esta capital los restos mortales del Exmo. Sr. Conde de Montenegro, fallecido el día anterior en la villa de Artá donde el finado poseía cuantiosos bienes. El cadáver fué acompañado por numerosos amigos al cementerio rural de esta ciudad.

Don Tomás Despuig y Despuig era persona universalmente querida por cuantos habían tenido ocasión de tratarle, pues una á su agradable carácter y fino trato gran amor al país que le vió nacer, interesándose en cuantas mejoras podían contribuir al bien estar moral y material de los habitantes de nuestra querida isla.

Que Dios le haya acogido en su seno, y dé á su respetable familia el consuelo que necesita por tan irreparable pérdida.

La empresa de este Teatro Principal está en crisis.

El sub-arrendatario Sr. Oliver había trasferido la empresa al eminente artista dramático D. José Valero, quien había anunciado empezaría la temporada teatral con su acreditada compañía de verso el próximo mes.

Bien sea porque las circunstancias sanitarias hayan dificultado el negocio para

que el Sr. Valero viniera á esta isla con su compañía, y esto es lo que creemos, ó bien sea porque entre este artista y el Sr. Oliver haya mediado algo grave, es lo cierto que este ha sido demandado ante los tribunales por aquel, para rescindir la contrata. Podemos, pues, dar por fracasada la empresa Valero y la temporada de drama.

Asegúranos en cambio que el Sr. Oliver abrirá este Teatro Principal á mediados del próximo Noviembre con una buena compañía de ópera italiana.

Allá veremos.

La feria de Lluchmayor estuvo ayer animadísima. La concurrencia de ganado fué mayor que en años anteriores habiéndose verificado algunas transacciones á precios muy elevados.

A las doce empezó á llover durando el agua hasta las cinco de la tarde.

El Sr. Gobernador civil de la provincia asistió á la fiesta.

Segun leemos en los periódicos de Cataluña, en algunos picos de la montaña de *Canigo*, ha caído una pequeña nevada, produciendo un notable descenso en la temperatura de aquella comarca.

A juzgar por el frío que dias pasados se sentía en esta ciudad, es probable que también haya nevado en algun punto de los montes de esta Isla.

El pasado juéves salió para la corte nuestro paisano el distinguido maestro D. Miguel Marqués, que tantos lauros ha alcanzado por el mérito de sus magníficas composiciones musicales.

Se ha concluido el derribo del edificio exconvento de la Consolacion en la parte de las calles del Yeso y Virgen de Lluch, y se está derribando ahora lo que resta del frontis de la calle de la Tierra Santa. Un colega ha visto sobre el portal de aquel edificio una inscripción que debiera conservarse como útil al estudio de la historia, pues contiene noticias referentes á la fundación del convento y llama acerca de ello la atención de la Comisión provincial de Monumentos históricos y artísticos, para que cuide de evitar la destrucción de este curioso objeto.

Son bastante curiosas las noticias que hemos oído referentes á las exquisitas precauciones que tiene adoptadas en su laboratorio el célebre doctor Koch para sus trabajos micrográficos del *bacillus virgula*.

En el laboratorio sólo tienen entrada doce ó catorce personas, comisionadas por algunos gobiernos de Europa y por varios Estados de Alemania.

El doctor Koch tiene encerrados en un gran *actuarium* los cultivos del microbio generador del cólera.

Los operadores llevan calzadas las manos con fuertes guantes, y sólo pueden tocar los aparatos.

Si por desuido algún operador lleva sus manos á la barba ó bigotes, inmediatamente le sujetan á un procedimiento sumario de desinfección.

Concluidos los trabajos del día, los operadores se lavan las manos tres veces con distintos líquidos, enjugándolas las dos primeras y omitiendo el uso de la tohalla en la tercera.

Según *La Higiene*, aunque el mes actual suele ser el de más apacible temperatura en nuestro país, no faltan frecuentes brisas del Norte, de cuya influencia conviene preservarse.

Es, por lo tanto, oportuno suprimir las telas de hilo para el uso interior, y aumentar el abrigo en las primeras horas de la mañana y por la noche.

La alimentación mas succulenta y la gimnasia irán preparando á los niños para entrar en el invierno con energía suficiente para resistir sus rigores.

Cada habitante de Paris, según la *Presse*, consume diariamente 420 gramos de pan, ó sea 135 kilogramos 30 gramos por año.

Como la población de Paris se calcula en 2.300.000 almas, el pan consumido en aquella capital será de 42 millones de kilogramos de pan.

Luego que emitan informe los directores de las armas sobre el proyecto de

division territorial militar, se enviará carta que den el suyo los capitanes generales de los distritos.

El proyecto, pues, viajará por toda España antes de ser ley.

El Imparcial publica una interesante carta del doctor Olavide narrando brevemente los experimentos hechos en el hospital de San Juan de Dios. Se ensayó el láudano contra las bacterias, matándolas, segun dice la carta; obteniendo el mismo resultado con el azafran.

El ajo, la cebolla y el perejil favorecen la vida de las bacterias, y por lo tanto no deben comerse si por desgracia viniera el cólera á Madrid.

Los guisos con *azafran* deben ser buenos preservativos.

El agua de azafran tomada al interior y en ayunas debe ser un gran remedio, asequible á todas las fortunas é inocente siempre.

La morfina y el éter no son tan buenos remedios como el láudano y el azafran.

El ácido acético, es decir, el vinagre, es ó debe ser un gran remedio, de modo que las ensaladas y gazpachos son buenos para la salud en tiempo de cólera, siempre que no tengan ajo, perejil, ni cebolla.

EL PINJOR MACKART.

El gran artista ha muerto en Viena, víctima de una meningitis aguda; en los últimos dias de su vida perdió el conocimiento, y su existencia se extinguió dulcemente, sin que aquella inteligencia poderosa se despertara un solo momento. Hace quince años el emperador Francisco José le cedió en usufructo la casa donde ha muerto, y en la que habia establecido su estudio, valuado en dos millones de reales.

Mackart nació en Salzburgo en 1840; hijo de un guarda-bosque de los dominios imperiales, mostró más afición á la pintura que al grabado, arte preferido por su padre. Discipulo en Munich de Piloni, presentó en 1868 su primer cuadro, que fué bien recibido por la crítica y el público. Entre sus muchas obras, la que hará su nombre tan memorable como el de Tenier, Meissonnier y Rosales es el famoso lienzo *Entrada de Carlos V en Amberes*.

Dejó una fortuna de 500.000 francos á su madre, su mujer y dos hijos que tuvo en su primer matrimonio.

De *El Isleño*:

«Hemos tenido ocasion de examinar la bonita colección de paraguas que, este año, ha traído de las principales fábricas nacionales y extranjeras el Sr. Aguiló que tiene abierto su magnífico y acreditado establecimiento en la calle de San Nicolás, llamándonos la atención una clase de aquellos defensores de la lluvia que pueden llevarse en el bolsillo y montarse repentinamente al caer las primeras gotas.

Ya no hay pues, necesidad de llevar siempre en la mano el incómodo y pesado paraguas. Solo un baston es necesario para defenderse de la lluvia. Esto aunque parece imposible no lo es; y para que se convenzan de ello nuestros lectores, les recomendamos se acerquen á la referida tienda donde pondrán examinar á su sabor este notable adelanto de la industria humana.

Por disposición superior han sido comisionados para presenciar en las costas catalanas los ensayos de la pesca llamada á la *encesa* los tenientes de navío de primera clase, señores Hédiger y Craells, que mandan respectivamente los cañoneros de hierro de segunda clase *Pilar y Paz*.

Dichos jefes deben escribir una memoria que servirá para ilustrar la cuestión que la actualidad se está debatiendo referente á las disposiciones que conviene dictar en los puntos de la costa, cuyos habitantes se dedican á la pesca con toda clase de aparejos.

Es de *La Opinion* el siguiente suelto:

«Si es cierto que hay un Director de Sanidad en el puerto de Alcodia, desearíamos se nos dijera como fué que al arribar á aquel puerto procedente de Barcelona cierto buque, que se dice ser de propiedad de aquel Alcalde, se permitió que cumplierse allí la observación, lo que creemos es altamente ilegal, y fuese allí admitido á libre plática.

Se habla mucho de tal arbitrariedad.

y se dice que todas las medidas son inútiles cuando se trata de lo que conviene á los intereses de ciertas personalidades, que por su posición y su carácter, creen que nada delo oponerá á su voluntad. Y efectivamente así sucede.»

Anteayer se celebraron en la iglesia del Real Palacio solemnes honras fúnebres en sufragio del alma de la Sra. D.^{ca} Carmen Granell esposa de nuestro amigo el Notario Don Emilio Guasp, y hermana de nuestro compañero D. Heriberto Granell.

El distinguido y numeroso concurso que asistió al funeral quiso rendir el último tributo de aprecio á las virtudes y á las inmejorables prendas de carácter que adornaban á la finada, que era el encanto de su familia y de todas las personas que habían tenido ocasión de tratarla.

Repetimos á su respetable familia nuestro más sincero pésame.

FERRO-CARRILES ESPAÑÓLES.

Desde 1845, época en que se hizo la primera concesión de ferro-carriles, hasta el 31 de Octubre de 1882, se han concedido 12.258.05 kilómetros, que dan próximamente un término medio anual de 333 kilómetros construidos y abiertos á la explotación en el periodo de treinta y cinco años, ó sea desde 1848 á 1882, asíciende á 7.832 kilómetros 871 metros, lo cual da, aproximadamente, 224 kilómetros por cada año.

Los presupuestos para la construcción de estas líneas se representan por 2.339.645.276.30 pesetas, sin incluir en esta cifra varias líneas cuyas concesiones han sido otorgadas con arreglo al decreto-ley de 14 de Noviembre de 1868, para las cuales no se exige otro presupuesto que el de las obras que ocupan terreno de dominio público.

El importe de las subvenciones de todas clases se valúa, hasta la terminación del año 1882, en 720.430.872 pesetas.

El número de viajeros que han circulado por las líneas españolas en el año de 1882 fué 46.335.203, y el producto de los billetes y equipajes, 50.455.902 pesetas. Los kilogramos de mercancía transportados fueron 9.398.582.117 y los productos de los mismos 103.374.560 pesetas.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las 7 y 1/2 de la noche para continuar la discusión pendiente.

EL MOTIN DE LA PLAZA DE TOROS DE TARRAGONA.

Hé aquí como refiere este suceso un colega de aquella ciudad:

«Salimos á conflicto por día, gracias á nuestras autoridades. El que surgió el domingo último por la tarde, en la plaza de toros es de los que no se registran en los anales de una población culta. Sentimos que la falta de espacio no nos permita reseñarlo con la extensión que se merece; pero, condensando los hechos, daremos, cuando ménos, una ligera idea de él.

Habiase anunciado una novillada en la que cuatro señoras tenían que capear, banderillear y matar dos novillos de puntas.

La que hacia de espada era una polaca, Petra Kobloski.

Acudió á la plaza una concurrencia numerosísima.

Salió el primer novillo. Las toreras demostraron, en cuanto lo vieron, que no habían visto nunca un becerro. En ménos de cinco minutos sufrieron cuatro cogidas que acabaron con las narices y los dientes de dos de ellas y retiráronse en medio de una inmensa gritería.

Aquí empezó el conflicto.

La presidencia, en vez de tomar una resolución pronta que no diera lugar á un tumulto, previsto por todos, estuvo tres cuartos de hora sin hacer ni disponer nada. El público se impacientó, llamóse á engaño y empezó á arrojar á la plaza cuantos proyectiles encontró á mano.

La falta de prevision de la autoridad, que no llevó á la plaza fuerza alguna de la Guardia civil, la inercia de aquélla que veía crecer el conflicto sin tomar ninguna determinación, dieron lugar á que el descontento se trocara en motin, y, á ciencia y paciencia de los pocos dependientes del Municipio que habia en la plaza, dió principio á la devastación de ella, tirando

bancos, rompiendo barreras y arrancando los asientos de piedra de los tendidos.

Una cuadrilla de muchachos que llegaron á organizarse militarmente, armados de maderos, dirigió sus operaciones contra la barrera, en la que abrieron varios portillos, siendo arrollados á pedradas el inspector municipal y dos serenos que, con más valor que prudencia, salieron al redondeo á correr á los muchachos.

Mientras tanto, la presidencia seguía sin novedad en el palco.

Lo que debió hacerse antes de arrancar el primer madero, se hizo cuando ya era tarde. Elregonero, situándose en diferentes puntos de la plaza, hizo saber, textual, que «de orden de la presidencia se suspendía la función y se tornarian los cuartos.» Pero los cuartos no se devolvieron y siguió el motin tomando serias proporciones.

Fieles cronistas de lo ocurrido, no podemos menos de consignar que se dieron muchas voces que revelaban que el estado de los ánimos no era hijo tan sólo de lo que ocurría en aquel momento. Unos gritaban «¡venid aquí á imponer 500 pesetas de multa!» otros «¿no predeis diputados? predeidnos á nosotros?» y dominando el tumulto, de varios tendidos se levantaba imponente un clamor pidiendo la presencia del gobernador civil de la provincia.

A las tres y treinta minutos empezó el conflicto y á las cinco y cuarto llegaron 25 guardias civiles, siendo de notar que el cuarte de esta fuerza sólo dista 400 metros de la plaza de toros.

Todos pensábamos que al llegar la Guardia civil todo quedaría terminado, y sucedió lo diametralmente opuesto. El alcalde y algunos concejales acompañados de la Guardia civil bajaron á un tendido para apaciguar los ánimos sin duda, y, como permanecían en la inacción durante veintitres minutos contados siguió la devastación en grande escala, aunque con mayor orden y tranquilidad.

Entónces fué cuando empezaron á arrancar palcos de cuajo y precipitarlos sobre los tendidos; barriles de cemento vacíos llovieron de lo alto de la plaza sin terminar, y delanteras de grada y tablonnes y asientos de tendido y guijarros arrojados de las paredes volaron al aire con grande algazara y estrépito.

El alcalde, con la impasibilidad del aturdimiento, no con la calma de la prudencia, discurría de un lado á otro, no sin recibir un ladrillazo que le rozó en el cuello, y la Guardia civil, siguiendo sus instrucciones, contemplaba con actitud digna y resignada aquella devastación.

Mientras tanto, por las ventanas arrojábanse al exterior sillas y tablonnes, y los muchachos se las llevaban tranquilamente á sus casas, pasando por enmedio de la fuerza pública.

Nos retiramos de la plaza en ese momento. Eran las seis dadas. Nos encontramos á la salida con tres compañías del regimiento de Almansa, que se dirigian á la Plaza, adonde hemos vuelto hoy para hacernos cargo de los desperfectos.

Resumen: una gran imprevision de la autoridad; un motin como no hemos presenciado otro en Tarragona; la destrucción de la Plaza; ningun detenido; la presidencia sin idea de lo que debía hacer, sin carácter y sin energía, y unas cuantas docenas de muchachos campando por sus respetos, infiriendo una grave ofensa á la cultura de esta ciudad y causando daños y perjuicios á los acreedores de la plaza, que ninguna culpa tenían de que el empresario de la novillada hubiese presentado una cuadrilla de mujeres de las que no queremos ocuparnos por no ofender á la moral y á las buenas costumbres.

El alcalde, muy acertadamente, dispuso que, en compañía del empresario, que es el andarin Bargosi, fueran á pasar la noche en la cárcel, donde las vieron entrar los periodistas vestidos de page con la cara ensangrentada y llenas de contusiones.

Reprobamos lo sucedido; pero censuramos tan acerbamente como puede censurarse la conducta de la autoridad, y terminamos esta pálida reseña de lo ocurrido con una pregunta.

Señor gobernador civil, tan enérgico con los diputados provinciales y periodistas, ¿por qué dejó V. S. abandonada á la autoridad local en un conflicto tan grave y no se presentó en la plaza de Toros á dominar el motin?

¿Por qué?
¿Estab V. pensando tal vez en hacer el equipaje y en las leguas que hay de Tarragona á Huelva?

CAMBIO MALLORQUIN.

Aproximándose el primer plazo de amortización de las mil obligaciones emitidas por esta Compañía á consecuencia de la unión á la misma de los Bancos Agrícola y Comercial y de la Baleares, y toda vez que, á tenor de la numeración de los títulos definitivos, ha de procederse al sorteo que tendrá lugar en 30 de Setiembre de este año, se recuerda á los tenedores que aún conservan en su poder los resguardos provisionales se presenten con la antelación necesaria á efectuar el cargo correspondiente.

Faltando aún el cange de algunas acciones del Banco Agrícola y Comercial y del Banco de las Baleares por las correspondientes de esta Compañía y siendo indispensable conocer con exactitud, ántes de último el presente ejercicio, el número de las que deban emitirse, se hace presente á los tenedores de los acciones de los Bancos referidos, se sirvan cumplimentar dicho cange ántes del día treinta y uno de Diciembre próximo, en la inteligencia de que les parará el perjuicio á que haya lugar á los que no lo verifiquen dentro de dicho plazo. Palma 10 de Octubre de 1884.—El Director Gerente, Jacinto Felíu y Ferrá.

VARIEDADES.

Una gracia de Gedeon.—Lee en un periódico: «Método para escribir sin pluma ni tinta, explicado por un duro. Dirigirse á J. B., Nueva-York, 103.» Gedeon manda su duro y se le contesta:

Use usted el lapiz.

Un ciego es citado como testigo en el Juzgado.

—¿Conoceis al acusado? Ha sido vuestro guia.

—Verdad, señor presidente, pero hace años que lo perdí de vista.

En Milan vivia tranquilamente una familia compuesta de matrimonio y tres hijos.

Hace pocos días recibió la mujer una carta de Australia. Al leerla se quedó atónita y como anonadada.

Era de su marido legítimo, que hacia 15 años habia tenido que salir escapado de Italia, á consecuencia de haber cometido un crimen, dejándola en el mayor abandono, y del cual no habia vuelto á tener noticia.

Cansada de esperarlas y esperarle, la pobre mujer habia contraído relaciones con otro y tenia ya de él tres hijos, pasando por un matrimonio honrado. No podian casarse por faltarle la partida de defuncion del marido.

Este, en su carta, anuncia su próximo regreso.

La mujer está decidida á no abandonar al individuo con quien hoy vive ni á los hijos que ha tenido de él.

Un inglés, casado por medio de una agencia de matrimonios con una mujer muy rica, se encontró con un su amigo días despues de haberse casado.

—¿Qué tal tu esposa?

—Estoy asustado; voy en este instante á asegurarla contra incendios.

—¡Ah! ¿es facilmente inflamable?

—¡Ya lo creo! ¡como que tiene una pierna de palo!

El día 28, de cuatro á cinco de la tarde, cruzaba por el horizonte de Paris un globo de forma cónica, maniobrando contra el viento.

—¡El globo de Mr. Renard!—dijo la gente.

Buscó el público los puntos elevados desde donde pudiese presenciar cómodamente las operaciones de la flotante máquina.

—¿Cómo que el ministro de la Guerra no ha avisado á los cuerpos científicos? Esto es una grave falta.

—Es que temen un fracaso.

Análogas frases se decian unos á otros los curiosos reunidos en las Tullerías. Un redactor del *Rappel* fué á Meudon para adquirir informes de la ascension.

Recibióle con la amabilidad mas cortés el capitán Renard.

—Ignoro lo que pueda ser eso—contestó el sabio á las preguntas del periodista,—porque nuestro globo no ha subido hoy por el aire. Aquí está. Puede usted verle.

En efecto, el globo de Meudon estaba cuidadosamente plegado en un rincón del taller. Se supuso que el globo que en aquellos momentos navegaba por los aires era uno de Mrs. Gaitan y Alberte Tissandier. El periodista fué á casa de los intrépidos aeronautas, y la criada le dijo:

—Los señores han salido en globo, volverán á la noche.

Mrs. Tissandier han llevado á cabo una ascension empleando para dirigir el aparato una máquina dinamo eléctrica, de 56 haces sobre la bobina. Han navegado tres horas maniobrando contra el viento, y descendieron á las seis en Marolles.

Moriase un prestamista y se resistia á reconciliarse. Su familia llamó á un sacerdote que en este punto era irresistible. Cuantas consideraciones le hacian eran varias.

—Por este, hijo mio, por este, le dijo por último enseñándole un tosco crucifijo.

El prestamista abrió los ojos, tomó el crucifijo, le echó una mirada y devolviéndose al sacerdote, exclamó:

—Por ese, tres pesetas.

Y murió.

TELEGRAMAS OFICIALES.

Depositado el 10 á 4 m.

La Gaceta de hoy publica el siguiente parte: Provincia de Alicante, en Elche y en Novelda no hubo ayer ninguna invasion ni defuncion del cólera en Novelda en el campo una invasion y 2 defunciones. Provincia Tarragona, Tortosa 2 defunciones.

Las noticias comunicadas por nuestros consules en el Extranjero sobre el cólera son las siguientes:

De Francia 10 defunciones: de Italia 12 casos y 18 defunciones.

Depositado el 11 á las 3'45 m.

La Gaceta de hoy publica el siguiente parte sanitario: Provincia de Alicante, en Elche sin novedad, en Novelda en el campo una defuncion, ninguna invasion en Monforte, una defuncion y ninguna invasion, en el resto de la provincia no ocurre novedad.

Las noticias comunicadas por nuestros consules en el Extranjero sobre el cólera son las siguientes:

De Francia 25 defunciones: de Italia 22 invasiones y 63 defunciones.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 12 á las 11'15 t.

Se levanta el cordón de Elche.

El cólera continúa en Oran.

Una explosion de dinamita en el Congreso del Canadá ha ocasionado pérdidas considerables.

Madrid 12 á las 7 n.

El cólera ha causado 6 víctimas en Oran.

122 casos en Nápoles y 70 muertos; en el resto de Italia 126 y 80 defunciones.

Una explosion de dinamita ocurrida en el parlamento del Canadá ha ocasionado grandes pérdidas.

A 6, 8, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio número 4, frente la Diputación.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

- Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.
Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.
Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 rea-les docena.
Juicios de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Bauzá, forma un to-mo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.
Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.
Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.
Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.
Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.
Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medi-das antiguas de Mallorca, 3 cs.
Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.
Fisiología de la tamba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.
Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.
Diarios de navegacion los hay á varios precios.
Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.
Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.
Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.
Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.
La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.
La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.
Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.
Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.
Aferra qui pot ó el balle dels tres caramells, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.
Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

ENFERMOS DE LA VISTA
NOVIAS CIEGOS—CONTRA CEGUERA

Precioso específico alemán del Dr. NIKELS, DE BERLIN, para la completa y radical cura-cion de todas las enfermedades de los OJOS Y PÁRPADOS, CONDENANDO Y SU PRIMIENDO EN ABSOLUTO TODAS LAS OPERACIONES, por considerarlas, no tan solo de grandes sufrimientos para el enfermo y muy costosas, SINO INÚTILES Y AL-TAMENTE PERJUDICIALES, pues agravan la dolencia por la irritacion que produ-cen, siendo causa la mayoría de las veces de todas las dolencias graves y pérdida com-pleta de la vista. Este específico está recomendado por las lumbreras de la ciencia mé-dica de Europa y aprobado por las academias de Medicina de Berlin, Viena y San Pe-tersburgo. Los profesores Ricoff y Bourgoi, médicos adjuntos del Hospital Imperial de Berlin, han reconocido en el Contra Ceguera el mejor y único preparado conocido para las enfermedades de la vista.—Medicacion interna.

Vista cansada, Vista corta y Presbicia SE CURAN RADICALMENTE
Se expende únicamente para toda España, en la CLÍNICA DEL DR. D. JUAN MUTGÉ, ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA, Calle del Carmen, núm. 41, 2.ª; BARCELONA, el que con-terará á las con ultas que se le dirijan, y remitirá el medicamento por correo y certifica-do, haciéndole envío de su valor en giro ó sellos de franqueo. 48

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radi-calmente, y las personas pálidas ó de color enfer-mizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acida-perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre é impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el curar de las ulceraciones y afeciones cutáneas en general, des-pliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afeciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afeciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Prof. J. Holloway, 638, Oxford-street, Londres.

TRASLADO

del almacen de máquinas para coser

WERTHEIM

Este establecimiento conocido por CASA BANQUÉ desde su fundacion en esta Ca-pital, se ha trasladado al núm. 36 de la calle de Odon-Colom, en la misma acera donde estaba útimamente.
Las maquinas WERTHEIM no tienen rival y así lo han reconocido cuantas personas se sirven de ellas.

Fotografia Española-Americana

DIRIGIDA POR EL SEÑOR TORRES,
PROFESOR DE DIBUJO Y PINTURA.

Rambla 1—Oliva—18
PALMA.

Con objeto de ahorrar al público las molestias que ocasiona el calor en la época ac-tual y especialmente á la numerosa clientela que utiliza los servicios del citado esta-blecimiento, ha dispuesto el Sr. Torres recomendar como las mejores horas para el despacho y para obtener una buena fotografia, desde 8 á 9 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde, aunque en una y otras esté el tiempo nublado ó desapacible.
Se garantiza el parecido y se ofrece toda la perfección que hasta hoy alcanza el arte de la fotografia.

Píldoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin cau-sar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de en-fermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede gra-duarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se es-tá sin ellas, garantía absoluta de la mas perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitucion es-quina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales far-macéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojeo, sangría, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esqui-na á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farma-céuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como ex-ternos, recomendamos eficazmente el «Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion es-quina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todo los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RA-DICIALES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vege-tal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, lla-gas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pron-to y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, es-quina á la calle de Jaime I, en BARCELONA. 85

CURACION SIN OPERAR

MAL DE PIEDRA

Estrecheces, Catarros, y todas las enfermedades de la Vejiga, Próstata, Uretra, Retencion é Incontinencia de orina, Pérdidas seminales, Impotencia, Esterilidad, Irrita-ciones y todas las manifestaciones Hu-morales, Nerviosas Contagiosas de las Vias urinarias.—Curacion radi-cal con el Específico Americano TOMP-SON.—Fraco 24 reales.—Facil medica-cion.—La dolencia mas aguda es aliviada á la 2.ª tomo.—Se remite certificado en viando su valor en sellos ó giro á P. MA-TEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cata-luña, 104; Barcelona.—Consultas y Pro-spectos en español, gratis... 41

CASA LE HUESPEDES
calle del Obispo, número 5, principal.
Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos.
Se sirven comidas á precios convenientes.
Trato esmerado y económico. 145

Altas y Bajas

DE
CONTRIBUCION INDUSTRIAL.
Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Pro-vincial.

PRESAS Y COPIADORES.
Los hay para vender en la imprenta de este periódico.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.